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pressioni da parte 
.Il,( 

del Calvi e delle forze politiche che lo �s�e�~� �~� 
reggevano,affinchè facesse in modo di farmi uscire dalla Rizzoli • 

• 
In particolare l'Angelo Rizzoli mi ha �c�o�n�f�e�s�~�a�t�o� lo scorso �g�i�~�g�o� 

di aver dovuto erogare verso la fine del 1981,. inizio 1982, 240 

milioni di lire a Pazienza Francesco che faceva parte dell'entou 

rage del Calvi.Il Rizzoli mi ha detto di aver dovuto sborsare �t�~� 

le cifra di tasca sua per tenere buono il Pazienza,che unitamen

te al �~�a�l�v�i� �~� preaetto gli aveva fatto intravedere il rischio 

di una rovina economica ove non avesse acconsentito ad emargi

narmi dall'azienda.! due in particolare avevano fatto leva sul-

le eventuali minusvalenze della Rizzoli.Piùza o meno nello stes

so lasso di tempo)nell'autunno del 1981, l'avvocato Calì si ri

volse all'avvocato Zanfagna dicendogli che erano pronti 5 �m�i�l�i�a�~� 

di lire per liquidare la mia posizione presso l'aziedda ed estro

mettermi dalla stessa. Un'ulteriore conferma della volontà di li

quidarmi mi venne purtroppo dallo stesso avvocato di Angelo Riz

così �~�o�l�e�v�a�n�o� le forze politiche 

Rizzcli ebbe a dirmi che riceveva 

era. 

sul fatto che ero io a non voler vendere mentre era nell'interes 

se suo e mio la cessione delle rispettive quote.Sempre in quel 

periodo nella casa romana di Visentini il predetto mieft chiese 

a nome suo e �d�e�l�~�B�e�n�e�d�e�t�t�i� una opzione personale per �~�~� lo 

acquisto del 10,2% della Rizzoli,promettendomi un compenso di 

-

1 miliardo di lire per l'opzione stessa della durata di 15 �g�i�o�~� 

ni per un valore complessivo della quota di 22 miliardi di li

re.Dissi al Visentini che si poteva trattare l'intera quota del 

50;2% giacchè non intendevo dissociarmi da Angelo Rizzoli. �I�~� 

Visentini sim mostroò interessato e fu così che �i�~� ed AngelO 

Rizzoli demmo incarico all'avvocato Predieri di esaminare le of

ferte del Visentini ed eventualmente di terzi.Predieri prese dei 

contatti con Visentini e successivamente si scatenò una bufera 

politica giacchè il visentini venne accusato,nella sua veste di 

presidente di un partito �~�o�l�i�t�i�c�o�,�d�i� voler entrare nel Corriere 

. / . 1r'Cfv 
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della Sera.Fu così che il Visent~ni si ritrasse dalle operazioni 

e successivamente si fecero avanti con Predieri,per trattare lo 

acquisto,Cabassi Giuseppe ed i suoi rappresentant~avvocatm Cali 

e il signor Cusanm Sergio.Per quanto mi risulta a~le trattative 

. partecipò talvolta il MarteL1.i Claudio e ad alcune rÌlmioni fu pro!:. 

sente anche Angelo Ri·zzoli.Nel corso di tali trattative ebbi delle 

telefonate da parte del Gelli e dell'Ortolani i quali mi invitarono 

perentoriamente a vendere al Cabassi,che aveva dietro di sè le for

ze politiche che potevano contribuire a sistemare tutto,con ciò 

alludendo chiaramente anche alla loro situazione.Non cedetti a 

queste pressioni,non volendo che il Corriere finisse in mani di una 

'~~BO~: ::::ao::~::~::·::l~:r:~:e::;f::::::::t:o:e~G:~~t:~e~~::;: 
.. ~$ elli in quanto mel:! membro dellaCoJBlllissione P2 e con l'onorevole 

W~za~ino, responsabile del settore informazione della Democrastia 

Cristiana.Mi consigliai con i predetti i quali convennero con me sul 
\ I 

mio or;ientamento di non lasciarmi condizionare dalle pressioni del 

Gelli e dell'Ortolani.Fu così che le trattative con il Cabassi non 

bale in imputazione.Confermo preliminarmente quanto 

do di dire in ordine ~i prelievi effettuati da Angelo Rizzoli e così 

imputati nelle schede in questione e nella relativa ricostruzione 

che il rag.Piana ha effettuato con la mia attiva collaborazione.Come 

ho giàdetto,gran parte delle somme di denaro che risultano prelevate 

dall'Angelo Rizzoli è stata adoperata per erogazioni di denaro atut

ta una serie di personaggi dei quali ho già detto.lntali ergogazioni 

dovrebbero essere comprese anche delle so~~e .di·der~ro date allo fte

onorevo~~e Anla.W:d .!)er qualche centinaio dim mill.oni.I rapporti intel: 
" corsero ~irett·amente fra il predetto e l'Angelo Rizzoli t~i te la' 

Rizzoli Finanziaria.Credo che. l'Arna~ prumise interessamenti per la 

azienda Rizzoli e ricevette il denaro in funzione della costituzione, 

. / . 
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a quanto mi riferì l'Angelo Rizzoli,di una sua corrente allo 

interno della Democrazia Cristiana,che avrebbe a.::.punto dovuto 

supportare la Rizzoli stessa.Circa i prelievi effettuati dallo 

Angelo Rizzoli devo aggiungere,a parte quanto ho già osservato, 

che taluni di essi servivano anche ad esigenze personali del pr~ 

detto,che avava un tenore di vita piuttosto' dispendioso e che 

qualche volta,come si potrà rilevare dalhricostruzione effett~ 

ta,aveva anche operat~hd~~l,i scoperti sui suoi conti correnti 
':<"" ~~ 

personali.Dirò che t~d\: una occasione mi ero preoccupato di 

raccomandare ad Ang ~ ... ~ i una minore dispendiosi tà ed avevo 
d'ti... \\.\: 

anche-~ pregato lo Z ed il Cereda di cercare in qualche 

modo di razionalizzare le spese di Angelo Rizzoli,predisponend~ 

gli anche una sorta di preventivi che potessero servire ad evi-

tare scoperture bancarie e simili.Devo anche dire che il predetto 

ffettuava molte spese di rappresentanza nella sua veste di pre

idente della società.ln prosieguo si occupò la sua segretaria 

di amministrare le varie spese.Occorre 

ancora dire che io d0vevo badare all'immagine esterna del Rizzo

li in\quanto presidente della società,che da un lato non doveva 

apparire dedito a spese irrazionali e dall'altro doveva pur po

ter disporre di fondi necesEari per una vita consona alla sua 

qualità.ln questa stessa ottiCà si inquadrROtaluni prelievi che" 

figurano nella ricostruzione come erogati per l'appartamento di 

Roma di Angelo,denominato "Il Vascello" per il quale occorsero 

parecchi milioni per la ristrutturazione.ln tale ottica si in

quadrano anche taluni prelievi di al Angelo per spese di ordina-
> 

. ria amministrazione nella sua E vita quotidiana di Roma.Così, è 

." 
:~ 

capitato talvolta,sia pure in poche occasioni,che lo stesso Ange-. 
l~,avendo bisogno di danaro,prelevasse piccole somme dagli inca~ 

si della libreria di Roma che poi dovevamo rimborsare.Si tratta' 

peraltro,ritengo,di prelievi effettuati di sabato,quando gli uf

fici cassa delle banche erano chiusi.ln una occasione,l;er l'anno 

1979,vedo sulla ricostruzione un prelievo per lire 92.800.00 im

putatoad Angelo: non so dire precisamente -di che cosa si tratti 

ma,data l'epoca,è possibile che la somma riguardi la erogazione 

che è stata necessaria per i regali di 

~~8 Jv( ./'. 
nozze ~~ 

/\""\ " 

società al . 
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suo presidente. Sempre per rimanere,infine,in 

lievi imputati direttamente ad Angelo Rizzoli, 

la ricostruzione indicate le spese per taluni 

York di Angelo: in generale posso dire che le spese per i viaggi per 

ragioni di ufficio venivano appositamente contabilizzati. A.D.R.:Nel 

l'ambito dei flussi di somme che in parte rilevante concorrono a for 

mare la cifra complessiva l'ìel:l:~a indicata in imputazione,ribaàisco 

le .erogazioni ulteriori rispetto ai valori ufficiali effettuate per 

la N~s1~sg~i~~ale Sorrisi e Canzoni.J~pliando quant~ già accen

nato a questo proposit~,è opportuno precisare che la acqmisizione del 

&~, Nuova Sansoni Editore non fu v0luta espressamente da me ma fu 
)~ 

; 1 ~ liberata dagli organi dirigenziali della Rizzoli.Certamente sotto il 
.' ~ 

,~.\,~~ rofilo economico l'accordo non fu i~~:~lediatamente fruttifero ma bi-

sogna anche tener conto del valore delle opere che l'azienda aveva 

in catalogo,opere di prestigio culturale che interessavano alla Riz

zoli,apr:arendo complemetari a quelle che la Rizzoli stessa aveva in 

catalog~.Il éontratto per l'acquisizione della Sansoni prevedeva de

gli accordi con dei versamenti integrativi,in nero,alla famiglia 

Gentil,discendente dell'omonimo filosofo e proprietaria della casa 

editrice, In proposito ~evo anche dire per amor di verità che rice

vemmo delle segnalazioni dal signor Cingano Francesco amministratore 

delegato della Banca Co:nmerciale Italiana che ci raccomandò di "tra! 

targli bene i Gentili" e ci sollecitò un intervento diretto nelle vi

cende della casa editrice.E' noto à~ ~~ronde che il defunto pre

sidente della Banca Commerciale Itali~~t~l~t~af!fi1e~pporti per

sonali di particolare amicizia con la famiglia Gentile.AnalOga ope

razione.a quella dinanzi citata è l'altra riguardante l'acquisto,à 

per la quota del 20% della Nuova Italia Edizioni fapente capo alla 

famiglia Codignola.Dovemmo fare delle erogazioni di denaro che sono 

ripata~e nella ricostruzione contabile fatta dal Piana e da me e che 

servirono alla famiglia Codignola di Firenze per l'aumento del capi

tale soc~qle.Nelle schede in esame rilevo anche ~*~~a-tift tutta una 

serie di veràamenti alla famiglia Campi, i fratelli Feliciano e 

.. / .. 



Camera dei Deputati -804- . Senato della Repubblica 

IX LEGISLATURA - DISEGNI DI LEGGE E RELAZIONI - DOCUMENTI 

A1P -
Giuseppe,che possedevano il 52% del pacchetto azionario di Sor-~ 

risi e Canzoni TV.La rivista in questione,di altissima tiratura, 

veniva stampata presso i nostri stabilimenti ed avevamo partico-

lare interesse a tale stampa,che assorbiva una parterilevantà 

delle nostre capacltà produttive. Avevamo congiuntamente inte-

resse a poter vendere la pubblicità,di ammontare assai rilevante, 

. della. predetta rivista.Per tali ragioni avevamo acconsentito a 

degli accordi del tutto particolari con i Campi, finalizzati a non 

far risultare gli utili che competevano ai suddetti Campi,con ot

ti~o vantaggio degli stessi sotto il profilo fiscale e conseguente 

rinsald~ento dei legami ~ fra la Rizzoli ed i predetti Campi che 

avevano particolarmente a cuore l'aspetto pecuniario.In partico

lare gli accordi speciali consiSRtevano in una aliquota maggiorata 

per lo sconto di distr~bmzmone riconosciuto da Sorrisi e Canzoni 

alla Rizzoli , in mOdO\tale da far rientrare tutti gli utili della 

azienda in siffatta maggiorazione.In questa maniera gli utili sud

detti entravano tutti nella Rizzoli,proprietaria del restante 48~~ 

della rivista,e occorreva versare ai Campi la fetta di utile loro 

spett~te.La Rizzoli ci guadagnava sia la gratitudine ·dei Ca~pi 

che si concretizzava nel continuare a servirsi della Rizzzoli ste~ 

s* per 

per la 

zialmente concordati 

sosta!'l-

dei Campi, dr.Gerini Lanfranco.l~atl1ralmente vi era l'autorizzazion: 
. Ul cWIiffite ' 

di Andrea Rizzoli e di Angelo; dello schema dovrebbe essere a en~ 

per le parti rilevanti anche l'Alberto Rizzoli. Non so se lo stes

so sia mai stato al corrente dei meccanismi contabili,ma certo è 

che doveva essere informa~o della sostanza deli'accordo.Nell'anno 

1979 i Campi decisero di vendere il loro 52~~ di Sorrisi e Canzo-

ni e per noi si pose ~~ grave problema,non potendo acquistare in 

~
tl? mancanza di liquidità.La quota dei Campi era esterocircolante e 

io decisi di parlarne coniI Calvi,dopo aver sntito lo Zanfagna 

e l'Angelo Rizzoli,giacchè il Calvi poteva avere a.-mezzi finan-

ziari per l'operazione.Effettivamente 

fI ;. • 

dOPO~Chia~ pò 
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il Calvi mi fece sapere di essere disponibile per l'operazione che 

veniva a costare sui 25/26 milioni di franchi svizzeri.II Calvi mi 

disserhe il pacchetto azionario sarebbe stato acquistato da una so 

cietà, non nominata, che avre~be provveduto ad intestarlo alla b~ 

ca Rotschi~di Zurigo, fiduciaria.Con l'occasione il Cal~ mi disse 

che si sarebbero dovute sistemare delle pendenze pregresse esistenti 

tra la Rizzoli Intennational Lussemburgo ed il Danco Ambrosiano ~

ding del Lussemburgo.Siffatte pendenze erano relative in particolare 

a due questioni:una riguardant .. ~ VA....' hio finanziamento diretto 
~ v '"'"'e<9 '. 

del Banco Ambrosiano ~ding a 'o~ International e l'altra 
. ~ . 

relativa ad una fideiussione p ~ si milioni di dollari fatta 
(/ .. II\\.~ 

? a suo tempo dalla l\!ontedisoh Inte ional,cui poi era sube1trato 
~ . 

l Banco Ambrosiano ~lding alla Rizzoli In~ernational.Siffatta fi-

eiussione riguardava la parte in valuta estera e versata all'estero 

che la signora Crespi Giulia Iilaria aveva preteso di ricevere con ta

li mod~ali tà all' atto della cessione di un terzo del Corriere della 

Sera alla società Rizzoli.ln proposito potrebbe riferire in detta

glio l'avvocato Predieri Alberto che unitamente a Brindici Luigi 

seguirono da vicino le trattative per la vendita della quota della 

Crespi nel cui interesse agivano.La sistemazione di siffatte pen

denze vemle posta dal Calvi come· condi2ioùe per la definizione dello 

acquisto della quota dei Campi di Sorrisi e Canzoni.Il Calvi in pa~ 

ticolare pretese che io nella mia veste di amministratore delegato 

della Rizzoli International sottoscrivessi una lettera di ~m&~& 

impegno irrevocabile per;~taCqUisto del suddetto pacchetto azionario 

di Sorrisi e Canzoni per una cifra assolutamente spropositata,giac

chè costituita dal costo effettivo e dagli altri crediti vantanti 

dal Banco Ambrosia.no ~ihng del quali ho appena detto.La mi~;siva 

in ~~tiore,della quale mi viene mostrata fotocopia,venne fatta 

predisporre direttamente dal Calvi su carta intestata della Rizzoli 

S.A. (ex International) e a me non fu mai datt,nonostante le pres

santi rlchieste,in copia.ln particolare voglio sottolineare che le 

cifre riportate in ,franchi svizzeri nella lettera di impegno in 

; ;. . n~ 
~: 
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questione riguardano la valutazione X della quota di sorrisi~ 
e Canzoni mentre le cifre riportate in dollari USA riguarda-

no gli altri crediti pretesi dal Calvi.Peraltro le cifre in 

questione erano au."Ilentate del 20% a: ti tolo/a detta del Calvi, 

di rischio operazionale.Firmai la missiva in questione presso 

un notaio di Zurigo dal quale mi accompagnò Botta Giacomo che 

agiva ed operava per conto del Calvi.ll Calvi in aggiunta pr~ 

tendeva anche due cambiali ciascuna per 50 milioni di dollari 

USA,una firmata da me ed una da Aneelo Rizzoli, a titolo di 

garazia personale accessoria.Per parte mia non firmai nulla 

del genere nonostante il Botta mi corresse letteralmente dietro 

con la cambiale da firmare.Feci firmare da Angelo Rizzoli la 

cambiale di sua pertinenza,ma poi decidemmo di non consegnarla 

effettivamente al Calvi e la affid~~o all'avvocato Pecorella 

qui 'Presente nella primavera del 1981 dopo lo scoppio delle vi-

della P2: per la precisione,allorchè fu noto che fra le 

sequestrate al Gelli Licio vi era anche una fotocopia del

voI 

pe,! 

un loro intervento presso il Calvi che 

la consegna della suddettaaambiale.Lamentai con i due anche la 

maggiorazione del 20% delle cifre che ritenevo del tutto ingiu

sta.Il Gell~ e l'Ortolani mi diedero generiche assicurazioni 

che tutto si sarebbe risolto per il meglio.Proseguendo nell'esame 

delle schede citate rilevo un versamento di lire 300 milioni im

putato all' avvocato Arcetti ,person8. molto vicina al cc.,mmissiona

rio di borsa Ravelli.Xa± L'Accetti ci propose l'acquisizione pe:e 

7· miliardi di lire dell'impresa di assicurazione la Pace ,che poi 

non andò a buon fine.L'Accetti .venne anche fatto da noi preside~ 

te della FINREX che avevamo acquistato .La somr:a in questione co

stituiva una sorta di dazione che chiudeva tutti i conti e i com 

pensi per l'Accetti.Al riguardo l'Alberto Cereda potrebte fornire 

spiegazioni più dettagl~e.Non saprei dire di più sulla quantifl-

cazione della somma che dovrebbe forse sorta 

o I . 
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di caparra versata per l'acquisto dell'impresa di assicurazioni men

zionata.Sempre dalle schede in esame rilevo il versamento di oltre 

74 milioni di lire a tal Giglio:si tratta di compensi sotto-banco 

suddetto Lanza rilevo 

per la risoluz~one.del 

dissimile devo fare . 
al Lanza, a nome Ce-

versamento di 120 milioni di lire 

imputato alla casa editrice ELLE facente capo appunto al Lanza.Tale 

casa editrice venne finanziata dalla Rizzoli e successivamente le fu 

abbonata la cifra appena citata.Si trattò di una sorta di contributo 

~~ dato al Lanza per impostare la sua attività editoriale nella spe
~ 
~ nza dix un fausto anda~ento della stessa.?er la verità il Lanza 

J • . 
. ; ~ Cii t ava un mensile, Il Buon Giorno, che si occupava del settore del

,,\. 
le televisioni priva~e nel quale noi della Rizzoli a quell'epoca ope 

ravam? con molto interesse.Rilevo ancora dalle schede il versamento 
\l. 

di 100 milioni di lire ae=-i ereè.i ~e For.secajvecchi proprietari di 

un 24% di Sorrisi e Canzoni,poi passato alla Rizzoli,detentrice di 

una quota di analoga consistenza.Lterogazion~ in questione riguar

dano un pagamento in n~ro fatto ai sunr.omina~i eredi atacitazione 

di ogni loro pretesQ.Dalle schede rilevo ancora una saie di versa

menti al co~~issionario Ravelli a titolo di compensi per le sue 

prestazioni.Una di tali ero~azioni è imputata nella ricostruzione 

ad una così detta operazione
lJ 

6isalpina" che è solo una sigla.Devo 

precisare che il Ravelli si era occupato di una serie di operazioni 

non solo per dei ~~cqUisti di quote azionarie ma anche per 

operazioni finalizzate a far ottenere il controllo di società met

tendo insieme pacchetti azionari e così via.Per tale attività il 

Ravelli oltre che le percentuali fisse di competenza aveva incassato 

una ee~ serie di compensi in nero che sono quelli riportati nella 

ricostruzione contabile.Rilevo ancora una ~e~~ serie di erogazioni 

imputabili alla NORILDIS, società da noi costituita per operare in 

Spagna,c':;e si occupava dell' edizione di libri e delLa edizione di ~ 
dispense .La soclhetà in questione aveva delle gros.se perdite e tentammo 

" / '" 
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di supportarla attraverso la edizione di una rivista spagnola, ~ 
Brava,omonima di altra destinata al mercato italiano,rivista 

che preparavamo quasi tutta in Italia e che noneeet~ costituiva 

una edizione spagnola dell'omonima testata italiana che ho già 

citato,ma era un giornale autonomo e rifatto ad hoc.I costi era 

no abbastanza considerevoli e t\luni di essi,pagati in nero,co

stituiscono alcune voci delle schede delle quali ho detto.Rile-

vo ancora una erogazione di denaro imputata a"Spese accessorie" 

~e ritengo ~ossa trattarsi di denari versati a dirigenti della 

Rizzoli a titolo di specialissima integrazione di stipendio ext~ 

contrattuale ed a titolo di gratifica.!&- Rammento ad esempio che 

lo Jestftum Napoleone ,dirigente della Riz~oli,incassava 40 miliol.li 

di lire in nero a titolo di gratifica speciale all'anno.Altro di

rigente che riceveva gratifiche di questo tipo ma-~ era il Casaro t 

to ma in misura molto inferiore.Anche io ho incassato gratifiche 

di tal genere, in un primo tempo inferiori a quelle di Jesutum, 

al_achè ancora non ero direttore generale.Taluni deir versa~enti 

riportati nella ricostruzione senza ulteriori specificazioni ri

guar4ano appunto in gran parte questo tipo di erogazioni fatte ai 
~', . 

~irigenti che avevano particolari responsabilità.Anche Piana uo

veva ricevere qualche gratifica ma assai limitata. Voglio daltronde 

sottolineare 

compensi sottobanco e così rilevo pure il nome dell'Arnoldi che 

operava per TAM.Leggo ancora il nome di Cario come percettore 

di somme ancorchè non rilevanti.Il Cario operava in Argen~inaco 

me consulente editoriale ed ogni tanto chiedeva contributi che 
~) , 

talvojhta gli davamo in quanto sol~eci tati 4e~~~- déLIl 'Ortolani. 

Rilevo ~~cora dalle schede un vers~~ento di 55 milioni di lire 

per il Cèrriere degl:i Italiani: trattas.i di un giornale edito a 

Buenos Aires e cedutoci dall'Ortolani su suo desiderio,essendo 

un giornale in situazione fallimentare .La SO!lJI:la di 5, milioni ri-

guarda una perdita del 

~;;.A( 
giorr~le in questione~ ci 

. . /. /\y. 
venne adàebi 

~, -
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tata dall'Ortolani, e che gli venre versata in Italia.Rilevo ancora 

dalle schede la so~~a di 203 milioni di lire e rotti in data 14.12. 

1978 imputata alla voce "Versata a diversi".Ritengo che tali somme 

siano andate appunto ad integrazioni di stipendi delle quali ho det 

to già in precedenza,extracontrattuali.Non saprei fornire più spec:l. 

fiche ind icazioni .De vo dire che è i ve rs i giorI'.al i~ . certo l i-

vello prendevano compensi extracontrattuali, com • i~le, il di 
~ . -

rettore del Corriere della Sera Franco Di Bella, ~ er.& Secchi, 
.. M\\."~ 

direttore dell 'E~opeo, lil8.urizio Costanzo, direttore prima della 

Domenica del Corriere e dopo de L ,'Occhio e ,ma per cifre limitate e 

solo in un primo tempo, anche Paolo Panerai, direttore de Il rvIondo. 

]\eraltro già da due o tre anni il Panerai ha ricevuto il 10% del pac 
B -

,~ ;etto azionario di Auto CapitaI, in modo da riconoscergli un certo , . . 

.~ ernio'per il risultato ottenuto dalla rivista CapitaI da lui stesso 

ideata ed anche per ,l'aD.amento della rivista Il Mondo in precedenza 

fall~entare.Altro percettore di compensi extracontrattuali era il 
\1, 

direttore di Oggi, Occhipinti Paolo, ottimo giornalista 1 che peral 

tro percepiva delle somme piuttosto x limitate.Rilevo ancora dalle 

schede in esame un versamento di 50 milioni di lire e rotti in ti

toli al signor ~eta, si tratta di somme,corne spiegato nella rico

struzionX~a~if~avvocato ·Zanfagna a compenso dell'attività svo~ta in 

occasione del1 ' uscita dall'azienda di Andrea Riz.zol'i .Ham:ento che 

il suddetto avvocato ebbe a percepire comple~sivamente circa 100 mi

lioni di lire per l'attività svolta per l'uscita prima di Andrea e 

poi di Alberto Rizzoli dalla società.Ramruaato congiuntamente che 

venrJero percepiti circa 100 milioni di lire,sempre non ufficialmente, 

dal sindaco ~ino Spadaccini e dal suo studio professionale per la 

attività svolta in occasione dell'uscita di Andrea Rizzoli.Non sa

prei dire se lo Zanfanga e lo Spadaccini ebbero anche delle parcel 

le ufficiali.Ranniento di 100 milioni a testa a titolo riservE~to ,come 

ho già detto. Rilevo ancora dalle sc~ede delle dazioni extracontrat

tuali a titolo di dirittm di autore in particolare alla x giornali-

sta Oriana Fallaci,autrice di libri di successo editi dalla rtizzoli. 

0/. 
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La pre~tta pretendeva espressamente afie una quota dei diritti 

di autore non ufficializzata e sottobanco al x fine di evitare 

il prelievo fiscale.Naturalmente non era interesse della Rizzoli 

rigettare le pretese della Fallaci,trattandosi di autrice di suc-

cesso i cui libri registravano una f9r~e vendita.La Fallaci ric~ 

veva anche uno stipendio dalla RiZ. ~ ... :", oration di New York in 

qualità di collaboratrice.La stessa' va poi gli emolumenti 
\~. -, .;:; 

relativi al suo contratto di:nvj;.,. t'tJ.-J]:iDl~.e" giornalista della Rizzcli 

Editore.Posso specificare che la Fallaci è tuttora consigliere di 

aEministrazione della Rizzoli Corporation di New York.Rilevo sem-
• pre dalle schede una se~ di SO~T.e versate su libretti presso il 

Banco Ambrcsiano e accantonate proprio per erogazioni a titolo di 

diritti di autore in nero.Il rag.Piana operxava in tal modo onde 

noter fronteggiare le necessità in questione con sufficiente li

uidità e rapidità la fine di evitare alla Rizzoli il pregiudizio 

:i di f~ di autori verso al tre case editrici .Diri tti di autore 

erogati con tali modalità nere venivano incassati altre che dalla 

Fallaci da 1*0 Montanelli, da'farlo Cassola e mi pare an,che da En 

zo Biagi.Purtroppo si tratta di un costume molto genera.Lizzato 

dire per quanto mi con 

personalmente che vi sono perlc:;.tro dei giornalisti e degli 

tori che invece F~g~ffeRrifuggono da tale costume e nulla pre-

tendono a titolo di erogazioni in nero.Posso citare l'esempio del 

vicedirettore del Corriere della Sera BartkeUini-Amtde~jChe ha se'm

pre tenuto a ricevere soltanto compensi ufficiali e fiscalmente 

regolarissimi.Devo ancora sottolineare che già a partire dal 1981 

alla Rizzoli è scomparso il sistema dei pagamenti in nen e ciò si 

può rilevare anche dalla notevole lievitazione di taluni stipendi. 

00 Rilevo ancora dalle schede una serie di uscite di denaro destinate 

r
a~la Rizzoli Film ed alla Cine Riz.Devo precisare che del settore 

c~nema si 4o~o sempre occupati in prima persona i Rizzoli,prima 

., . Andrea a poi Angelo.Mi risulta che il settore in questione faceva 

JR:) registrare un diffusissimonalcustume fra attori,registi,autori, 

ect.,che pretendevano gran parte dei compensi sottobanco.Come ho 
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so SO~o quanto mi riferiva Angelo Rizzoli.Posso dire di aver appreso 

dal Cereda che lo stesso censurqva la stipula di un contratto plu

riennale con ,~onny Dorelli a condiàoni di particolare favore per 

il predetto con il riconoscimento di rilevanti quote sottobanco. 

Altro interprete particolarmente esoso soprattutto per la parte 

di compensi pretesa sottobanco era Adriano Celentano, a quanto ap-
• presCl- dall'Angelo Rizzoli~avendo il Celentano interpretato alcuni 

films per la Rizzoli.Riguardo al settore cinema ed agli eeeepà~a 

esborsi fatti in tale direzione % dalla rtizzoli Editore e rientran 

ti nella compleEsiva so~una in im~ utazione, esborsi che rilevo dal

le schede in esame,non saprei fornire ulteriori specificazioni.Al 

rieuardo può essere indubbiamente preciso il direttore amministra

tivo del settore cinema, signor D'~An~~ngelO Sante,materiale 
«.,." Uo> 

erogatore delle vaie somme.A.D.R.: ~i.~ itemazione della mia 
..., C> 
a:: , ,.. 

posizione amministrativa nei confr~~t } a izzoli Editore~come 
\.. ,+:-t;;;;, 

da e~~ratto di conto che mi viene I!loat.t.M: ,posso specificare quanto 

segue".Fra le voci registrate a mio dare vi è la som.rna di 16D milio .. 
ni di lire che rigaurda un anticipo di denaro che mi ero fatto fa

re dalla Rizzoli per fronteggiare l'aumento di capitale della so

cietà Carte Valori de,lla quale io ed Il[ Angelo Rizzoli possediamo 

il 70~ ~ee dell'intero pacchetto. Sempre a mio dare sono riportati 
• 

antic~~ me percepiti sui co~pensi srettantemi,nonchè un versamento 

di 57.50C.000di lire fatto dalla società Rizzoli per mio conto 

all'avvocato ~redieri a titolo di parziale pagamento di una parcella 

per l'attività cvolta in nome della FINcoriz nell'ambito delle trat-. . 
tative per la cessione al gruPl)O Cabassi della quale ho già detto. 

Al predetto avvocato debbo ancora la somma di 100 milioni d~lire 
giacchè la parcella am::~ontava complessivamente ,mi pare, a lire 

157.500.000 di lire.L'ultima voce segnata a mio dare riguarda la 

cifra di 320 milioni di lire per il Villag;:.;'io Parghelia. Al riguarè.o 

.sono in grado di specificare quanto segue.lo ero properietario dello 

60% di una società proprietaria di un terreno edificatorio in zona 

di interesse turistico,a Parghe~ia in Calabria.Del restante 20% era 

. / . 
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di proprietà di tal Lo Torto Pasquale,che ad un certo punto d~ 
cise di vende~e e alienò infatti il suo 2010 alla Rizzoli Finan~ 

ziaria.Escludo di aver in qualcije maniera preso parte alle trat

tative tra il Lo Torto e la Rizzoli Finanziaria,così come escludo 

di aver indirizzato il Lo Torto alla Rizzoli Finan~ria.D'Altro 

canto il predetto conosceva il Cereda, lo Zanfagna ed altri.Peral 

tra una volta divenuta mia socia la Rizzoli Finanziaria nella 

società Parghelia,mi sono sentito a disagio,àssendo i! aminist~ 

tore delegato della Rizzoli Editore,tanto più perchè l'intero 10~~ 

è-e~a~e-eeà~~e della Brghelia è stato poi ceduto alla Savoia Assi 

curazioni e la Rizzoli Finanziaria nella vendita del suo 20~ ha ri 

messo la cifra di 320 milioni di lire rispetto al prezzo di acqui 

.ee~ sto versato al Lo Torto.Ho deciso allora di accollarmi siffat

.f~6' ta differenza di 320 milion~i lire con una lettera di impegno a ·0(' , ~ < ~ versarlà.ER questo il motivo per cui è riportata tale cifra a mio 

':1ì ~ dare nell' estratto di conto in esame .Ho sistemato la mia posizione 
. '" 
'06'd .... ,,, de bi t0ria lasciando una parte 5l~;i\ ... IP,cie~ compensi come aID.'l1inistra-

tore delegato,versando in dat4~~ bre 1982, come risulta,la 

somm~ in contanti di 200 milio~~ ~ e infine facendomi anti-
, (f- .. ,,\~ 

cipar.", la liquidazione spettantem1 c~uali tà di direttore gene-

rale della Rizzoli.Siffatta lic.:..uidazione mi è stata conte;-giata 

in circa. 340 milioni di lire e non saprei nemmeno dire se si trat 

ta dell'intero importo spettantemi o di un acconto.Ho così saldato 

completamente ogni mio dare.La liquidazione in questione come ri

sulta dai conteggi allegati all'estratto di conto e mostratimi è 

stata conteggiata con decorrenza dal 16 settembre 1963.AI riguardo 

dirò che allorchè entrai in Rizzoli mi venLe offerto un contratto 

di durata triennale, anzi un contratto a te~po indeterminato con 

un minimo garantito di tre anni.Se ben ricordo all'epoca gli emo-

~ lumenti netti erano dell'~ntare complessivo di circa ~a 40 

~milioni annui.AlI'offerta del minimo garantito di durata reblicai 

~ di non aver interesse allo s~esso e di preferire piuttosto come 

~ for~ di incentivaziene che mi venisse riconosciuta una anzianità 

convenzionale di 10 anni come in effetti avvenne.A.D.R.: Al~orchè 

la Savoia Assicurazione acquistò la società Parghelia non era più 
, . /. ~~ 

, I 
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controllata dalla. Rizzoli Editore bensì da un nuovo grup,o di Genova 

che ne aveva rilevato il pacchetto di mag:ioranza:il presidente~el

la Savoia era tal Serri Bruno ed a~~inistratore delegato tale Keconi. 

A.D.R.: rliguardo a quell~ accollo di Angelo nizzoli per 5 miliardi à~ 

e 181 milioni di lire ho già detto che fu predisposto dalla direzio

ne arnrr:inistrati va della Rizzoli Finanziaria e poi da me sottoposto . 

alla firma di Angelo.I successivi esborsi per le già impostate opera

zioni finanziarie e per le spese personali a vario titolo addebita

bili ad Angelo condussero l'an~ontare della sua generica esposizione 

verso la seee. società a poco più di 8 miliardi di lire, secondo un 

documento che mi si mostra, intestato "ESTRATTO C0NTO" riguardante 

Angelo e secondo una lettera di impegno da costui firmata che vedo 

'8l 10 aprile 1979.tron fui io che predisposi questi documenti 
~ . p: a presumo essenzialmente Zanfagna,unitamente,cred? ~i. direttori 

.~ ministrativi,Piana e Cereda.Infatti si trattava contabilmante di 

bilire a quanto ammontasse l'accollo di P~gelo.Credo che la data 

am-

sta 

, 
1 
i 

• 

l , 

\ , 
dell'~prile 1979 sia corrispondente al documento,data il suo conte-

nuto.Riconosco,allora,che con l'aggiunta della quota relativa allo 

acquisto delle ~zioni del fratello,il debito di Angelo sarebbe giunto 

a circa 13 miliardi d~ lire e mezzo.Sono al corrente di una generica 

richiesta di Angelo verso la direzione amministrativa di IIft±Bt1 ridurre 

un pò il suo debito" e debbo dire che concordai in sostanza con una 

riduzione, in considerazione delkatto che non solo le note operaziorl.i 

finanziarie erano state effettJate nell'interesse sociale ma anche 

perchè talune azioni,come quelle della Globo,della Savoia,della FIN

REX, erano state poi eeà~te-a~-gp~~~e intestate al gruppo che aveva ber 

delle 

mio debito verso 
) 

la soci~età)relativo al Villaggio Parghelia di cUi,ho parlato,retta-

mente riportato in bilancio.A.D.R.: Escludo che nel 1977. vi sia sta-

. / . 
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~6 un dissenso tra la famiglia Rizzoli eà-~ e me ed in partic~ 
lare tra Angelo Rizzolie me,che abbia condotto ad una rottura 

di tale portata da essere maturata nei Rizzoli tutti una deci-

. sione di cacciarmi dall'azienda o quanto meno di relegarmi in 

posizione marginale.Certo ricordo che nell'idea di ~~~~t~ORiz
zoli,secondo quanto me ne riferì il fratello Angelo,era matura 

ta una ipotesi,proposta dal Direttore del personale Petrelli, 

di ristrutturazione,secondo nuovi organigrammi,del personale. 

Se pure comunque si maturò nella dirigenza Rizzoli una idea di 

estromettermi,oltre a non comprenderne in quel momento le ragi~ 

ni,certo essa non mi fu mai comunicata e non mi parve neppure,per 

la verità, che i rapporti per vero ottimi con Angelo si incrinass~ 

ro in qualche modo.A.D.R.: L'acquisto della Savoia Assicurazioni 

fu proposto da quello stesso Serri Bruno che poi in un momento 

successivo ±~ interverrà nella rivendita da parte della Rizzoli 

Editore.A~D.R.: Effettivamente 

zoli Finanziaria con la sornroa di lire 50 milioni, per la sollta at 

tività di procurarci relazioni nel mondo politico-finanziario,per 

. noi che in quegli anni (1976/1977) an-dava~o cercando disperatament 

finanziamenti.A.D.R'.: Come direttore finanziario e-eeHie amministra

ti vo vistavo in genere J per lo meno q uar.do ero presente J i vari :)r2-

lievi ~che se questi venivano effettuati nell'interesse di Andrea 

o Angelo Rizzoli.Però il mio era un fatto puramente contabile,e 

fino alla nomina o quanto meno alla mia assunzione di fatto della 

qalifica ~ e dei poteri di direttore generale, Da tale epoca 'si 

trattò di 1lncontrollo più penetrante,anche se in sostanza non avre 

potuto vietare formalmente prelievi,a patto di non entrare in con

trasto insanabile con la presidenza o con gli amministratori dele

gati,che avrebbe significato il mio dover uscire dall'azienda. 

~ A. D.H.: E' vero che annualmente il Piana Irti sottoponeva il riepi-

logo delle spese relative alle operazioni non ufficiali delle q~ 
) 

li ho detto,ma per la verità a grandi perchè io non 
. /, • • ~ . 
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avevo motivi di dmbitare del Piana. Era lo stesso Piana che mi ~-pro 
. -

spettava l'opportunità di togliere di mezzo la relativa documentazione 

ed io davo il mio consenso.Peraltro venivano distrutti biglietti e ap

punti vari, per quanto posso dire,giacchè una parte dei documenti eeR è 

stata rinvenuta ed allegata alla ricostruzione.-----------------------

A questo punto, prendendo atto che il mio interrogatorio,almeno per 

il momento, si concludeJ1esidero richiamare l'istanza di libertà prov

visoria già fatta dai miei difensori nel mio interesse,nella speranza 

che la stessa mi possa essere concessa alla luce di una s~ie di ne

cessità che in questo momento à~ mi pressano.Sottolineo che in questo 
-.... . 

~8~omento l'azienda sta attraversando una fase particolamente delicata 

~
~' d io mi trovo nella necessità di potermi attivare ai massimo al fi

~~ne di evitare che i miei sforzi del passato/~ anche recenti/volti a 
L 

garantire una 'certa indipendenza all'azienda non restino alla fine 

;e 
, 

• I 

l 
) 

del tutto vanificati.Desidero da ultimo f~r presente che personalmente 

non mi sono pai appropriato di alcun ben e di alcuna somma della so-
\ 

cietà.lhfine mi permetto di sottolineare la situazione particolarmente 

delicata della mia famiglia con riferimento ai miei quattro figli~che 

mi sono sempre preoccupato di seguire 

in un Paese straniero dove sono stato 

di tutte le vicissitudini occorsemi e 

nei miei~confronti posti in essere in 

baIe che confermo in ogni sua parte e sottoscrivo." 

a seguj.t 

ver-
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La pubblicazione dei documenti citati nel primo paragrafo (<< Il 
mondo degli affari e dell'editoria ») della IV sezione (<< Le attività 
economiche ») del capitolo III della Relazione della Commissione 
segue nel tomo VII. 


